
СЕЛЬСКАЯ СТРАНИЦА

Мценский район

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ:
ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ ИТОГИ

Во Мценском районе были подведены
промежуточные итоги работы по реали�
зации нацпроектов.
По национальному проекту «Развитие

АПК» два фермерских хозяйства получили
кредиты на общую сумму 520 тыс. рублей.
273 владельца ЛПХ оформили кредиты на
общую сумму 9 млн. рублей. Кроме этого бы&
ли выделены субсидии на строительство жи&
лья на селе в размере 842 тыс. рублей. Вось&
ми молодым семьям специалистов были вы&
делены кредиты на общую сумму 2,4 млн.
рублей.

По национальному проекту «Качественное
образование» Жилинская средняя школа ста&
ла обладательницей президентского гранта в
1 млн. рублей. Обладателем президентского
гранта стал также учитель физики Тельченской
средней школы А.Ф. Велиев. Кроме этого
Спасско&Лутовиновская средняя школа полу&
чила оборудованный школьный автобус (660
тыс. рублей). За классное руководство выпла&
чены доплаты в размере 1,4 млн. рублей.

По национальному проекту «Здоровье» в
Центральную районную больницу поступили
новая машина «скорой помощи», анализатор
глюкозы и аппарат ЭКГ. На ремонт и обору&
дование 29 ФАПов из районного бюджета
было выделено 227 тыс. рублей (на эти сред&
ства было приобретено четыре холодильника
и 10 термоконтейнеров).

По национальному проекту «Доступное и
комфортное жилье» четыре молодые семьи
уже собрали полные пакеты документов на
получение кредита. На нынешний год еще
десять семей собирают документы на креди&
тование.

Корсаковский район

МАРШРУТОВ 
ПРИБАВИЛОСЬ

С середины января по понедельникам и
средам в районе будут действовать два
новых автобусных маршрута.
Один соединит райцентр с Гагаринским

хутором через Войново и Новомалиново. От&
правление их в Корсаково — в 7.35, прибы&
тие — в 8.23. Обратно автобус будет выез&
жать в 14.45.

На маршруте Корсаково — Стаховка вводит&
ся два рейса. Отправление с автостанции рай&
центра в 8.25 и 13.00. В обратный путь эти авто&
бусы пойдут соответственно в 9.12 и 14 часов.

Болховский район

ПЯТАЧКОВ РАЗВОДЯТ
Охотхозяйство «Орелстрой» занялось
воспроизводством поголовья кабанов
и оленей. Для этого на площади 30
гектаров лесных угодий огорожено два
вольера.
«За отдельную плату поохотиться в хозяй&

стве может каждый желающий, но это доста&
точно дорогое удовольствие,» — говорит со&
трудник Россельхознадзора Болховского
района В.М. Тараскин.

По его словам, для воспроизводства пого&
ловья ставших редкими в наших лесах живот&
ных в Калуге и Орловском Полесье было за&
куплено 17 кабанов, три свиноматки, секач&
производитель и 15 оленей. В ближайшее
время в Тульской и Калужской областях бу&
дет закуплено более десятка оленей.

Верховский район

БЕДА НЕ ПРИХОДИТ ОДНА
Тяжелыми ожогами обеих рук закончи�
лась попытка молодого человека украсть
алюминиевый провод в селе Троицком.
«Злоумышленники (молодые люди 20—

25 лет) решили, что к заброшенным фер&
мам уже давно не подается ток, и поэтому
один из них попытался пассатижами пере&
кусить провод под напряжением», — ком&
ментирует ситуацию начальник Верховско&
го РОВД А.А. Деев.

Парень получил тяжелые ожоги обеих рук
и был первоначально доставлен в Русско&
Бродскую больницу. Сейчас пострадавший
«электромонтер» находится в Орловской об&
ластной больнице, и его готовят к ампутации
кисти руки.

На этом неприятности для обожженного
парня и его подельников не закончились.
Верховским РОВД возбуждено уголовное
дело. «Подозреваемым грозит наказание
до двух лет лишения свободы», — сказал
А.А. Деев.

Колпнянский район

ЧУДО В ПЕРЬЯХ
В хозяйстве жителя с. Дровосечного Оле�
га Воронцова растет гусь, который в ми�
нувшем году победил на проходившей в
Орле выставке птицы и теперь готовится
к гусиным боям, которые пройдут вес�
ной этого года в г. Рыльске Курской об�
ласти. Пернатое чудо зовут Гришей.
Олег Федорович старается поддерживать

своего чемпиона в хорошей спортивной фор&
ме. Тщательно следит за рационом питания
Григория: хлеб, кукуруза, пшеница исключе&
ны, т. к. лишний жир делает птицу менее по&
движной. Вместо этого в гусиный рацион
входят овес, овощи, сено.

Хозяин гуся&чемпиона разводит сразу три
породы: тульских бойцовых, еденских, комо&
горов. Раз в неделю пернатые бойцы, объ&
единенные в две стаи, сходятся на поединки.
Это не просто драки — у знатоков ценятся
бойцы, умеющие «брать в крыло», тех же, кто
бьют в «шубу» (в бок или мягкий зоб), ждет
дисквалификация. С ринга снимают и агрес&
сивных гусаков, атакующих соперников в гла&
за и голые участки лап. Так что за неспортив&
ное поведение на таких турнирах участник
вполне может угодить в лапшу или в духовку.
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Зерновых здесь сняли по
12,6 центнера с гектара,
или почти в два раза мень&

ше, чем в целом по области, к то&
му же и посевная площадь под
хлебами уже с весны была сокра&
щена почти на две тысячи гекта&
ров. В результате к уровню 2005
года недополучили более 11 ты&
сяч тонн зерна. Поэтому неболь&
шое увеличение производства
сахарной свеклы не смогло вы&
править положение в растение&
водстве: выручки недосчитались
на 30 миллионов рублей.

Но если недобор продукции в
полеводстве в какой&то мере
еще можно списать на неблаго&
приятные погодные условия, то
неудовлетворительная работа в
отрасли животноводства — уже
явное свидетельство серьезных
недостатков управления. По
сравнению с соответствующим
периодом 2005 года более чем
на 600 животных снизилось пого&
ловье крупного рогатого скота, в
том числе на 142 коровы. Мень&
ше животных осталось и на сви&
нофермах. Как следствие, недо&
получено 13 процентов молока и
почти 20 — мяса. Еще несколько
миллионов ожидаемой прибыли
долой, хотя в целом по району
отрасль все же не переступила
черту отрицательной рентабель&
ности.

Но это уже не смогло спасти
от финансового дисбаланса
большинство сельхозпредприя&
тий, да и районный агропром в
целом, тем более что многие

уже и сев&то проводили в основ&
ном за счет банковских креди&
тов.

— Примерно 40 миллионов
рублей кредитных ресурсов мы
должны вернуть банкам до конца
первого квартала 2007 года, —
говорит начальник райсельхоз&
управления С.Н. Фролов, — в то
время как общий объем выручки
всех сельхозпредприятий за этот
же период по предварительным
подсчетам не превысит 18 мил&
лионов рублей. А ведь на зимние
месяцы еще и выпадает основ&
ной объем работ по подготовке к
новому сельскохозяйственному
году, что также требует немалых
средств на запчасти для ремонта
сельхозтехники, на закупку го&
рюче&смазочных материалов,
удобрений и т. д. Кроме того,
сельские товаропроизводители
обязаны выплачивать заработ&
ную плату, платить налоги, рас&
считываться за потребляемую
электроэнергию и т. д.

Ситуация просто патовая и
собственными силами из нее
нам не выбраться. Выход можно
найти только при привлечении
внешних источников финансиро&
вания, а именно при приходе в
аграрный сектор района надеж&
ного инвестора.

Действительно, на что, к
примеру, еще можно упо&
вать директору ООО «Ма&

ло&Боброво» С.В. Лохматову,
где, имея около 6,5 тысячи гекта&
ров пашни, в прошлом году оси&
лили засеять менее половины

площадей, а зерновых получили
всего 1375 тонн — по 9 центне&
ров на круг? Не блещут здесь де&
ла и в животноводстве, в кото&
ром осталось только 156 коров.
Всего по 11 центнеров зерновых
сняли с гектара в ООО «Агро&
фест&Лубянки», где их недобор
против показателей предыдуще&
го года составил более 2000
тонн. Здесь еще и на четверть
упал объем производства моло&
ка, а средняя продуктивность
дойного стада по итогам года не
вышла на рубеж и двух тонн.

Чуть выше показатели у кол&
лектива ООО АПО «Агрофирма
«Нива&Занеруссовская», в отче&
тах которой фигурирует 814 ты&
сяч рублей прибыли, но из&за
больших банковских долгов
средств нет даже на выплату за&
работной платы. По этой же при&
чине до сих пор не рассчитались
с населением за аренду земель&
ных долей. Не смогли удержать&
ся на должном уровне рента&
бельности и еще недавно отно&
сительно стабильно работавшие
ОАО «Нива&Домаха», ТНВ «Кол&
басов и К».

Но есть примеры и другого
рода. С неплохими показа&
телями закончил год ряд

крестьянских хозяйств, в первую
очередь КФХ Черепкова, есть
свои лидеры и среди коллектив&
ных сельхозпредприятий. Хотя
все те же ливни полоскали нивы
СПК «Нерусса», такие же ветры
валили хлеба, но отдача каждого
гектара зерновых здесь оказа&

лась на четверть выше, чем в
среднем по району. И пусть не&
добрали его труженики немного
хлеба к уровню предыдущего го&
да, но солидно прибавили в про&
изводстве продукции животно&
водства.

Численность общественного
стада возросла в «Неруссе» на
150 голов КРС, в том числе на 20
коров. К тому же молочная про&
дуктивность коров вышла на ру&
беж четырех тонн — невиданный
для других хозяйств результат.
Отсюда и ожидаемая прибыль
составляет около 2,5 миллиона
рублей. Рентабельность по от&
раслям — от 15 (зерно) до 61
процента (мясо КРС). В хозяй&
стве своими силами реконструи&
рован свинарник&откормочник,
теперь завершаются работы на
строительстве репродуктора,
рассчитанного на 40 основных
свиноматок. Так что уже в бли&
жайшей перспективе заметный
прорыв ожидается и в производ&
стве свинины.

На взятый в банке инвестици&
онный кредит серьезно укрепи&
ли материально&техническую
базу полеводства, а в том, что за
него своевременно рассчитают&
ся, сомнений нет — на складах
еще дожидается более достой&

ных цен зерно. «Нерусса» нико&
му и ничего не должна, в срок уп&
лачивает все налоги и платежи,
здесь ежемесячно выдают зарп&
лату, кстати, самую высокую в
АПК района.

— Конечно, минувший год в
полеводстве самым удачным не
назовешь, — рассказывает
председатель СПК А.Н. Максим&
кин (на снимке), — что не могло
не сказаться на наших доходах,
но мы в завтрашний день смот&
рим без опаски. Создан надеж&
ный задел в животноводстве, в
хорошем состоянии ушли под
зиму озимые, вспахана вся зябь.
Есть ресурсы на ремонт техни&
ки, найдем их и на весь весен&
ний комплекс полевых работ, ко&
торый проведем, конечно, с
обязательным внесением удоб&
рений, комплексной защитой
растений.

Мы давно убедились, что и в
условиях нашего района можно
своими силами вести сельхоз&
производство на должном техно&
логическом уровне, а значит, и
рентабельно. Но и от хорошей
инвесторской помощи, если ее
предложат, естественно, отказы&
ваться не будем. При этом при&
нимать ее надеемся как равно&
правные партнеры.

Уже не
один год
коллектив

«Неруссы» по&
казывает все&
му АПК района,
как надо рабо&
тать, не пеняя
на погоду, низ&
кие закупочные
цены, ценовой
беспредел мо&
нополистов от
ГСМ, электро&
э н е р г е т и к и ,
сельхозмаши&
ностроения и т.
д. В тех же ус&
ловиях, в кото&
рых большин&
ство остальных
сельхозпред&

приятий района все глубже спол&
зает в долговую яму, из которой
им уже не выбраться без посто&
ронней помощи, здесь демон&
стрируют умение работать до&
статочно эффективно, развивать
производство, рассчитывая на
собственные ресурсы.

Но и этому хозяйству нужны
новые технологии в полевод&
стве, а значит, и современная до&
рогостоящая техника. В планах
развития животноводства строи&
тельство дойного зала. И все это
требует дополнительного прито&
ка финансовых средств. А значит,
и для него надежный инвестор
будет не лишним.

От редакции. Когда статья
готовилась к публикации, стало
известно о том, что коллегией
администрации области подпи&
сано соглашение с ЗАО «РОЭЛ
Групп», которое предусматрива&
ет вложение солидных инвести&
ций в развитие агропромышлен&
ного комплекса региона, в том
числе и Дмитровского района.
Значит, у дмитровцев появился
наконец&то верный шанс вывес&
ти свое сельхозпроизводство на
должный уровень развития. Так
дай им Бог его не упустить.

Юрий СЕМЕНОВ.

Дмитровский район.

Вспоминая горбачевские
времена, просто удивляюсь:
как мы, советские граждане,
могли тогда существовать
без всяких регистрационных
управлений, фондов, палат?
Шли в сельсовет, получали
бумагу и пожалуйста — поль&
зовались землей, работали
на ней...

Но вот земля стала объек&
том купли&продажи. Насту&
пил звездный час землеме&
ров. Теперь они нужны нам
как солнце, воздух и вода.
Земля — в обороте, а это
значит, что документооборот,
прошу прощения за тавтоло&
гию, стремительно набирает
обороты. Причем в этой бу&
мажной круговерти человек,
решивший стать собственни&
ком земли, чувствует себя
далеко не уютно.

В марте нынешнего года
администрация Становского
сельского поселения прини&
мает постановление о предо&
ставлении Жилиной в деревне
Ивановское земельного участ&
ка в размере 1110,1 кв. м в
собственность за плату для
приусадебного землепользо&
вания. Организация, зани&
мающаяся межеванием, оп&
ределила границы ее участ&
ка. Далее Антонину Иванов&
ну направляют в ФГУ «Зе&
мельная кадастровая палата
по Орловской области» (Ор&
ловский район). И тут нача&
лось...

Сотрудница кадастровой
палаты попросила ее переде&
лать документы таким обра&
зом, чтобы вместо слов «в
деревне Ивановское» в них
было написано «в районе де&
ревни Ивановское». Пошла
Жилина по второму кругу в те
же инстанции, в которых уже

побывала до этого. Докумен&
ты переписали.

С «новыми» бумагами Жи&
лина наносит очередной ви&
зит. Теперь с ней занимается
другая сотрудница кадастро&
вой палаты. Этой даме «не
понравилась» категория зем&
ли, указанная в документах, и
она попросила... Угадайте с
двух раз? Правильно: пере&
писать. Вместо «земли посе&
ления» указать «земли сель&
хозназначения». Забегая
вперед, скажу, что позже Жи&
лину попросят вернуть пер&
воначальный вариант этой
формулировки (т.е. ее учас&
ток все&таки относится к ка&
тегории земель поселения).

Какой бумагооборот во&
круг собственной земли со&
вершила Антонина Ивановна
— трудно сказать. С ее слов,
только в кадастровой палате
она была четыре раза. После
визита 20 декабря в вышеназ&
ванную организацию она по&
сетила нашу редакцию и вы&
сказала сомнения по поводу
должного исполнения отдель&
ными сотрудниками земель&
ной кадастровой палаты Ор&
ловского района своих функ&
циональных обязанностей.

— Сколько раз я должна
посетить это учреждение,
чтобы решить всего одну
проблему? — возмущалась
пожилая женщина. — Я трачу
деньги на проезд, время из&
за чьих&то ошибок.

Разумеется, единичный
случай, который произошел с
Антониной Ивановной, не да&
ет нам права делать опреде&
ленные выводы. С другой
стороны, мы все же надеем&
ся, что ее проблема будет ре&
шена.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

За опытом в исследовании симбиотических
свойств этой культуры к нашим селекционе&
рам обращаются отечественные и зарубеж&
ные коллеги, в частности, ученые Центра гене&
тических исследований университета штата
Вашингтон (США). А в результате совместной
работы с учеными Тюмени и Томска были по&
лучены два сорта гороха (Виган и Стоик) —
особо устойчивых к неблагоприятным воздей&
ствиям внешней среды.

Селекционеры ВНИИЗБК возрождают тра&
диционную для России продовольственную
культуру — чечевицу, богатую белком. Селек&
ционеры передали на госсортоиспытание но&
вый высокоурожайный сорт Лана.

На госсортоиспытание также отправлены
два сорта особо ценной по своим питатель&
ным свойствам гречихи: раннеспелый Темп (в
госреестре крайне мало сортов с коротким
вегетационным периодом), а также сорт ред&
кой зеленоцветковой гречихи — Дизайн, несо&
мненное достоинство которой — устойчи&
вость к осыпанию.

Раннеспелый сорт проса Спутник отличает&
ся высоким содержанием каротина и замеча&
тельными вкусовыми качествами.

В 2006 году в Госреестр России внесен
скороспелый сорт кормовой культуры
пайзы — Красава, проходивший испыта&
ние в ОПХ «Стрелецкое» и прекрасно за&

рекомендовавший себя на полях Орлов&
щины.

Достижения наших селекционеров широко
используются как орловскими сельхозпроиз&
водителями, так и хозяйствами других регио&
нов России, а также стран ближнего и дальне&
го зарубежья. К примеру, почти сто процентов
площадей, занятых под просом и гречихой на
Орловщине, засеяны сортами ВНИИЗБК. Яро&
вая пшеница Дарья и ячмень Атаман, соя Лан&
цетная прекрасно адаптированы к условиям
центрального региона; в Молдавии популярно
наше просо Союз, в Кыргызстане — фасоль
Гилиада, Шоколадница.

Селекционные достижения ВНИИЗБК в 2006
году демонстрировались на нескольких выстав&
ках, в том числе на одной из самых престижных
— «Московском международном салоне иннова&
ций и инвестиций», где орловские ученые полу&
чили золотую медаль за сорт яровой вики Ни&
кольская и серебряную — за сорт сои Ланцетная,
которые были внесены в госреестр в 2005 году.

Н. ВИКТОРОВА.

Научное обеспечение

реализации приоритет�

ных направлений

национального проекта

«Развитие АПК» обсуж�

далось на конферен�

ции, состоявшейся в

минувшую среду во

Всероссийском научно�

исследовательском ин�

ституте зернобобовых и

крупяных культур.

В работе конференции

приняли участие уче�

ные, преподаватели Ор�

ловского государствен�

ного аграрного универ�

ситета, научные сотруд�

ники ВНИИЗБК, руково�

дители сельскохозяй�

ственных предприятий.

Открывая работу конференции,
академик РАСХН, ректор ОрелГАУ
Н.В. Парахин особо остановился
на необходимости выработки ос&
новных направлений развития
кормопроизводства на Орловщи&
не, без чего немыслима успешная
работа животноводческой отрас&
ли. Они должны предусматривать
существенное расширение пло&
щадей возделываемых зерновых,
бобовых и крупяных культур, ис&
пользование сельхозпроизводи&
телями современных селекцион&
ных достижений, что требует вза&
имозаинтересованного сотрудни&
чества ученых&аграриев и произ&
водственников.

— В последние годы в целом по
области заметно ухудшилось каче&
ство кормов, — отметил Н.В. Пара&
хин. — Необходимо работать над
совершенствованием структуры
посевных площадей, значитель&
ную долю которых должны зани&

мать высококачественные сорта
кормовых с высоким содержани&
ем белка. Нашими учеными выве&
дены десятки сортов бобовых,
крупяных, злаковых культур, кото&
рые отвечают всем требованиям
современной науки. И те сельхоз&
предприятия, которые выращива&
ют их, добиваются высоких пока&
зателей в животноводстве.

Руководитель ВНИИЗБК В.И. Зо&
тиков подчеркнул, что динамика
производства кормов в нашей об&
ласти за последние пять&шесть
лет в целом не изменилась. Одна&
ко с началом реализации нацио&
нального проекта «Развитие АПК»
в области организовано крупней&
шее мясное производство (созда&
ются животноводческие комплек&
сы, мощности которых позволят
обеспечить мясом птицы, свини&
ной, говядиной многие регионы
страны). Для такого производства
требуется увеличение площадей

под кормовыми в три&четыре ра&
за, применение современных, в
том числе ресурсосберегающих,
технологий возделывания куль&
тур.

Ученые особо подчеркивали,
что для каждой зоны земледелия
необходимы свои сорта и техно&
логии, которые позволяют доби&
ваться наилучших результатов.
Пример тому — опыт ОПХ «Стре&
лецкое», элитного семеноводче&
ского хозяйства, занимающегося
производством и реализацией
семян высоких репродукций.

В севообороте опытно&произ&
водственного хозяйства бобовым
отведено 40 процентов пашни. Из
3100 гектаров 1200 засевается
кормовыми культурами сортов
ВНИИЗБК.

Благодаря высокопродуктив&
ным сортам кормовых, примене&
нию современных технологий в
растениеводстве в хозяйстве год

от года увеличиваются
надои (в ОПХ «Стрелец&
кое» 2 тыс. голов КРС, в
том числе 860 коров). В
2006 году годовой на&
дой от фуражной коро&
вы составил 4400 кило&
граммов молока. В на&
стоящее время хозяй&
ство продает в день
свыше десяти тонн мо&
лока — больше, чем от&
дельные районы облас&
ти.

— Ученые ВНИИЗБК
для опытного хозяй&
ства разработали
структуру посевных
площадей, ассорти&
мент выращиваемых
кормовых культур, —
сказал руководитель
ОПХ «Стрелецкое»

Ю.С. Белоусько. — Для
кормления животных мы
применяем высокопита&
тельное бобово&злако&
вое сено, четырехкомпо&

нентный сенаж, кукурузный силос.
В течение лета и до глубокой осе&
ни обеспечиваем животных зеле&
ной подкормкой: до 40—60 тонн
ежедневно. В результате в про&
шлом году мы получили около че&
тырех тысяч тонн молока.

Ученые Орловского аграрного
университета, ВНИИЗБК выступи&
ли с докладами на темы развития
биотехнологии, биологизации
земледелия, рассказали о новей&
ших способах защиты растений, о
нетрадиционных подходах к тех&
нологии возделывания сои, дру&
гих культур, о роли зернобобовых
культур в решении проблемы кор&
мового белка.

Н.В. Парахин настойчиво реко&
мендовал всем сельхозтоваро&
производителям, в том числе
крупным интегрированным фор&
мированиям, использовать опыт и
наработки орловских ученых.

Наталья ЗАРУБИНА.

ОБОРОТНАЯ 
СТОРОНА ЗЕМЛИ

Антонина Ивановна Жилина родом из деревни Ива�

новское Орловского района. Здесь она выросла и

вскоре после окончания школы уехала в Орел. Далее

— замужество, семья, работа. В общем, обычная

биография.

В конце восьмидесятых годов прошлого столетия из�

менился порядок предоставления гражданам зе�

мельных участков для садово�огородной деятельно�

сти. Он настолько упростился, что многие горожане в

одночасье стали дачниками. Антонина Ивановна то�

же решила иметь свой кусочек земли. В деревне

Ивановское, в том месте, где заканчивался огород

ее родителей, она распахала целину. В земле «копа�

лась» на законном основании, так как сельсовет вы�

дал ей соответствующую бумагу. Позже построила

на участке дом. Так она и жила: в будние дни — горо�

жанка, в выходные — дачница, с земельным участ�

ком в родном селе.

Время шло. Антонина Ивановна решила приватизи�

ровать свой земельный участок, на котором работа�

ла около семнадцати лет.

ТРИУМФ НИКОЛЬСКОЙ И ЛАНЫ
Минувший год был плодотворным для ученых ВНИИЗБК. На государственное

сортоиспытание ученые передали семь сортов сельскохозяйственных

культур. В том числе высокоурожайный сорт гороха Триумф с высоким

содержанием белка. При возделывании этого сорта можно полностью

исключить использование азотных удобрений, так как по эффективности

фиксации атмосферного азота Триумф — рекордсмен среди всех известных

отечественных и зарубежных сортов гороха.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «РАЗВИТИЕ АПК»

НАУКА ПОМОГАЕТ ПРАКТИКАМ

В НАДЕЖДЕ 
НА ИНВЕСТОРА


